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Грамматические категории имён 
прилагательных

 Род (genus):
-мужской - masculinum (m);
-женский - femininum (f);
-средний - neutrum (n).

   Прилагательное согласуется в 
роде с существительным, к 
которому относится.



Грамматические категории имён 
прилагательных

Число (numĕrus):
-единственное - singularis (sg.);
-множественное - pluralis (pl.).

✔ Прилагательные, употребленные во 
множественном числе среднего рода без 
существительного, переводятся 
прилагательным среднего рода 
единственного числа в значении 
отвлеченного существительного: multa 
(nom.pl.n) - многое.



Грамматические категории имён 
прилагательных

 Падеж (casus):

- именительный - nominativus;

- родительный - genetivus;

- дательный - dativus;

- винительный - accusativus;

- творительный - ablativus;

✔ Прилагательное согласуется в падеже с 
существительным, к которому 
относится.



Грамматические категории имён 
прилагательных

 Склонение (declinatio):
     В положительной степени латинское 
прилагательное может относится к 1-3 
склонениям. 
     В зависимости от принадлежности к 
склонению прилагательные делятся на 
две группы:
• прилагательные 1-2-го склонения;
• прилагательные 3-го склонения.



Прилагательные первого склонения

    К I склонению относятся 
прилагательные женского рода, 

оканчивающиеся в N. Sg. на -a. Они 
склоняются так же, как и 
существительные I склонения.



Прилагательные первого 
склонения

     
     Падеж Singularis Pluralis

Nom., 
Voc -a -ae
Gen. -ae -ārum
Dat. -ae -īs
Acc. -am -ās
Abl. -ā -īs



bona – хорошая

Singularis
N. bona

G. bonae

D. bonae

Acc. bonam

Abl. bonā
V. bona

Pluralis
N. bonae

G. bonārum

D. bonis

Acc. bonas

Abl. bonis

V. bonae



Самостоятельно просклоняйте 
следующие прилагательные:

libĕra – свободная
nigra – черная



Прилагательные второго склонения

  Ко II склонению относятся 
прилагательные мужского рода, 
оканчивающиеся в N. Sg. на

 -us и -er, и среднего рода, оканчивающиеся 

в N. Sg. на -um. 
  Они склоняются так же, как и сущ-ные II 
склонения мужского и среднего рода 
соответственно.



Прилагательные второго склонения

Падеж Singularis Pluralis
Nom. -us,-um -ī, -a

Gen. -ī -ōrum

Dat. -ō -īs

Acc. -um, -um -ōs, -a

Abl. -ō -īs

Voc. -e, um -ī, -a



bonus – хороший
niger – черный

Singularis
N. bonus, niger

G. boni, nigri

D. bono, nigro

Acc. bonum, nigrum

Abl. bono, nigro

V. bone, niger

Pluralis
N. boni, nigri

G. bonōrum, nigrōrum

D. bonis, nigris

Acc. bonos, nigros

Abl. bonis, nigris

V. boni, nigri



bonum – хорошее
nigrum – черное

Singularis
N. bonum, nigrum

G. boni, nigri

D. bono, nigro

Acc. bonum, nigrum

Abl. bono, nigro

V. bonum, nigrum

Pluralis
N. bona, nigra

G. bonōrum, nigrōrum

D. bonis, nigris

Acc. bonos, nigros

Abl. bonis, nigris

V. bona, nigra



Самостоятельно просклоняйте 
следующие прилагательные:

liber, ĕra, ĕrum – свободный
pulcher, chra, chrum – красивый
  (основа pulchr-)



Прилагательные третьего склонения

Прилагательные 3-го склонения 
склоняются как существительные 3 
склонения гласного типа.



 Прилагательные 3-го склонения делятся 
на 3 подгруппы:

� прилагательные трёх окончаний
� прилагательные двух окончаний
� прилагательные одного окончания



Прилагательные трех 
окончаний

В nom.sg. имеют особые формы для 
всех трех родов с окончаниями:

•форма мужского рода: (нулевое 
окончание в nom.sg. имеют 
прилагательные на -er)

•форма женского рода: -is

•форма среднего рода: -e.



Прилагательные третьего 
склонения

Падеж Singularis Pluralis
m, f, n m/f, n

N., V. -, -is, -e -es, -ia

Gen. -is -ium
Dat. -i -ĭbus
Acc. -em, -em, -e -es, -ia
Abl. -i -ĭbus



celer, ĕris, ĕre – быстрый,-ая, -ое

Singularis m, f, n 
N. celer, celĕris, celĕre
G.        celĕris
D.          celĕri
Acc. celĕrem, celĕrem, 

celĕre
Abl.         celeri
V. celer, celĕris, celĕre

Pluralis m/f     n
N. celĕres, celeria
G.        celerium
D.        celerĭbus
Acc.      celeres

Abl.        celerĭbus
V. celĕres, celeria



Прилагательные двух окончаний

В nom.sg. имеют общую форму для 
мужского и женского родов и особую для 
среднего с окончаниями:

•форма мужского и женского рода: -is
•форма среднего рода: -e



Прилагательные двух окончаний

Singularis Pluralis
Падеж m/f, n m/f, n

Nom., Voc -is, -e -es, -ia

Gen. -is, -is -ium, -ium

Dat. -i, -i -ibus, -ibus

Acc. -em, -e -es, -ia

Abl. -i, -i -ibus, -ibus



utĭlis, utĭle– полезный,-ая, -ое

Singularis m/f, n 
N. utĭlis, utĭle
G. utĭlis
D. utĭli
Acc. utĭlem, utĭle
Abl. utĭli
V. utĭlis, utĭle

Pluralis m/f     n
N. utĭles, utĭlia
G. utĭlium

D. utilĭbus

Acc. utilia

Abl. utilĭbus

V. utĭles, utĭlia



Прилагательные одного 
окончания

   В nom.sg. имеют общую форму для 
всех трех родов и оканчиваются на 

   -r, -x, -s, -ns.



utĭlis, utĭle– полезный,-ая, -ое

Singularis m/f, n 
N. utĭlis, utĭle
G. utĭlis
D. utĭli
Acc. utĭlem, utĭle
Abl. utĭli
V. utĭlis, utĭle

Pluralis m/f     n
N. utĭles, utĭlia
G. utĭlium

D. utilĭbus

Acc. utilia

Abl. utilĭbus

V. utĭles, utĭlia



felix– счастливый,-ая, -ое

Singularis m/f, n 
N. felix, felix

G. felīcis

D. felīci

Acc. felīcem

Abl. felīci

V. felix, felix

Pluralis m/f     n
N. felīces, felicia

G. felicium

D. felicĭbus

Acc. felīces, felicia

Abl. felicĭbus

V. felīces, felicia




